

もうすぐ大相撲名士屋場所が始まる。街中で、浴衣姿の力士を見かけることもある。この光景は、この地方における夏の風物詩のひとつとも言えるだろう。

さて、日本から遠い西アフリカの国、セネガルにも相撲があるということを、皆さんはご存知だろうか。数年前、あるお笑い芸人が番組内でセネガルを訪れ、現地のアマチュア・レスラーと対戦したこともあるが、日本ではあまり知られていない。

## 対戦よりも

踊りがメイン

日本と同様、セネガルでも相撲は「国技」ともいえるもので、とても人気のあるスポーツだ。トップ選手

愛知淑徳大学  
ビジネス学部助教  
菅野 淑

白い液体を身体に振りかかる。こう書くと呪術的だ  
感じるかもしれないが、一本の相撲でも清めの塩を  
いたり、力水をつけたり  
のだから、驚くことで  
ない。

けとは、筋力トレーニングに励む若者であふれている。地元方村で出会った一人の男性が、筆者に言った。「仕事がないから、毎日鍛えるしかないんだよ。相撲で有名になつて家族を養いたい」

## 西アフリカ・セネガルの相撲

セネガル相撲では、必ずマラブー（イスラームの指導者）がレスラーに付き添う。また彼らは、体にグリグリと呼ばれるお守りを巻き付け、試合開始前には、「まじない」がかけられた

同士の試合時間には、テレビ観戦するために街中から人が消えたり、ひいきの選手をめぐって、ケンカが勃発したりする事もある。もともとはセネガルや隣国ガンビアの農耕民の村落で、収穫後の祭りの一環としておこなわれていたものだ。日本の相撲も、農作物の収穫を占う儀式として古来はおこなわれていたことを考えると、近いものがあるだろう。

筆者はある対戦を、太鼓隊のすぐ近くで観戦したことがある。踊りの場面では、ピリピリとしたすさまじいエネルギーを感じた。踊ることは、試合に挑む本人の気持ちを上げていくのみならず、観客をも巻き込み、会場全体を熱狂させていく重要な要素なのである。立見せ場だ。鍛え上げられた大きな体で、軽やかに入ステップを踏みながら登場する姿は、勇壮で圧倒される。

白い液体を身体に振りかけ  
る。こう書くと呪術的だと  
感じるかもしれないが、日  
本の相撲でも清めの塩を撒  
いたり、力水をつけたりす  
るのだから、驚くことでは  
ない。

何よりセネガル相撲で必  
須なのが、太鼓の生演奏と  
踊りだ。レスラーにはセネ  
ガル伝統の太鼓を演奏する  
太鼓隊が常団し、その演奏  
で踊りながら入場する。無  
論、対戦がメインではある  
が、その前の踊りも大きな  
段練を焼けているのだ。

そのため日中から広場に  
は、筋力トレーニングに励  
む若者であふれている。地  
方村で出会った一人の男性  
が、筆者に言つた。「仕事  
がないから、毎日鍛えるし  
かないんだよ。相撲で有名  
になつて家族を養いたい」  
と。しかしそこは狹き門で  
あり、誰もがトップ選手に  
なれるわけではない。一獲  
千金を目指し、若者は日々  
体を鍛える。レスラーも、  
太鼓隊が常団し、その演奏  
で踊りながら入場する。無  
論、対戦がメインではある  
が、その前の踊りも大きな  
段練を焼けているのだ。